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留学生から見た関大 
～コロナ禍の関大生活の思い出～

編集後記
　今月号は卒業記念特別号として、卒業生の皆さんへのメッセージを掲載しています。特集では留学生にスポットを当て、学生生活の思い出を
語っていただきました。話を聞いていると、日本留学を志した思いはさまざまでしたが、共通する思いは積極的に勉強しようとする姿勢でした。
コロナ禍での学生生活で多々ご苦労はあったと思いますが、何事にも挑戦する気持ち、挫けない気持ちが、留学生の支えだったのだと、改めて
認識しました。これからの皆さんのご活躍を期待しています。 （広報課　木田勝也）

関大トピックス

いつかまた会いましょう 藪田 和広学長室長

　卒業生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。コロナ禍の学生生
活は、入学前に思い描いていたものとは全く違う、不安、孤独、忍耐、犠
牲の連続だったと思います。ウクライナの戦争もあり、嫌なニュースは
もうたくさん、と嘆いた人も多かったことでしょう。しかし、激動の学生
時代を乗り越えたことを、皆さんは誇りに思ったらよいと思います。
　大学で働いて35年の歳月が流れました。毎年、卒業式シーズンは
何ともいえない寂しさに包まれます。4年も経てば大半の学生諸君が

入れ替わってしまう、大学とはそういう場所であり、企業で働いていた
ならこんな寂しい思いはしなかったかもしれません。お世話になった
先生方の最終講義にも接し、寂しさは一層深まります。しかし卒業生
の皆さんは、そんな感傷につきあっていただく必要はありません。皆
さんがいつか母校に立ち寄っていただくこと、それこそが私たち教職
員の最大の喜びだからです。皆さんの前途に幸多かれ。いつかまた会
いましょう。

卒業する皆さんへのお知らせ
フェンシング部の
宮津綾さんが
関西学生選手権で優勝
　昨年10月に開催された関
西学生選手権エペ個人戦にお
いて、フェンシング部の宮津綾
さん（シス理4）が優勝。本学と
しては、1972年以来実に50
年ぶりの快挙となりました。
　宮津さんは高校時代までス
ポーツチャンバラで世界一に
なった実力者。大学ではフェン
シングに転向して腕を磨きま
した。一昨年の同大会では11
位でしたが、「今大会は楽しむ
気持ちで臨みました」とのこ
と。できることを全力で突き進
んだ結果が優勝に結びついた
ようです。後輩たちには、コロ
ナ禍でも練習ができる環境を
大切にしてほしいと締めくくり
ました。

華麗な剣さばきで優勝した宮津選手
（写真提供：関大スポーツ編集局）

教職支援センター  電話：06-6368-0889問い合わせ先

■各種証明書の申請
　各種証明書（卒業・修了証明書、成績証明書等）は、卒業後
も発行可能です。キャリアセンター梅田オフィス、東京セン
ターでは、指定年度以降に入学された方の和文卒業（修了）
証明書、和文成績証明書の窓口受付のみ行っています。
　詳細は、「各種証明書の申請（卒業生・修了生の方へ）」の
ウェブサイトにてご確認ください。

■セミナーハウスの利用
　卒業後も、セミナーハウス「彦根荘（滋賀）」、「白馬栂池高
原ロッジ（長野）」、「六甲山荘（兵庫）」を利用することができ、
関西大学ウェブサイト「セミナーハウス」のページから、施設
概要や利用状況などの確認が可能です。
　利用を希望する方は、電話でお問い合わせください。

奨学支援グループ  電話：06-6368-1121（大代表）

■奨学金の返還
　奨学金の貸与を受けていた皆さん宛に、返還の期日が近
づくと「振替案内」などが送付されますので、住所・氏名・連
帯保証人等の変更があれば、変更届を提出してください。
　皆さんからの返還金は、後輩の奨学金としてすぐに利用
される仕組みとなっていることをご理解の上、延滞のないよ
う注意してください。

図書館メインカウンター  電話：06-6368-0266

■図書館の利用
　卒業後も手続きを行えば、図書館（総合図書館、高槻キャン
パス図書館、ミューズ大学図書館、堺キャンパス図書館）を利用
することができます。
　本人の住所確認書類（運転免許証、健康保険証、在留カード、
パスポートなど）と発行手数料1,000円をご持参の上、各図書
館にお申し出ください。
　詳しくは、図書館ウェブサイト「卒業生・学外の方へ」にてご確
認ください。

■梅田キャンパスの利用
　会員制の異業種交流サロン「KANDAI Me RISE倶楽部」や
ブックカフェ内に併設する起業支援拠点を利用することがで
きます。
　また、社会人向け大学院教育として「海外ビジネスマネジメ
ント講座」「会計専門職大学院社会人向けビジネス講座」など
を開講。もう少しライトに学びたい社会人へ向けた多様な学
びプログラム「オープンカレッジ」も開催しています。

問い合わせ先

■資格取得の支援
　各種資格取得を通して皆さんのリスキリングをサポートするため
に、一般の方より安価な卒業生料金で受講できる講座を多数開講
しています。詳細は、ウェブサイトをご確認ください。
　また、講座に関連した情報を公式Instagramで
発信していますので、ぜひご覧ください。

キャリアセンター  電話：06-6368-0162問い合わせ先

■「進路決定報告」と卒業後のサポート
　「進路決定報告」を未提出の方は、至急キャリアセンターまで報告して
ください。その際、「OBOG訪問の可否」については、後
輩をサポートするためにも、ぜひご協力をお願いします。
　また、卒業後に就職活動を続ける方に対しても、引き
続きサポートを行っていますので、お気軽にキャリアセ
ンターまでご相談ください。

東京センター  電話：03-3211-1670問い合わせ先

問い合わせ先 問い合わせ先 梅田キャンパス事務室  電話：06-4256-6436
（大学院関係は社会人学び直しオフィス(06-6368-3016）)

問い合わせ先 エクステンション・リードセンター  
電話：06-6368-0721 問い合わせ先 関西大学教育後援会

電話：06-6368-0055

詳細はコチラ▶
　様々な情報を配信しておりますので、
ぜひメールマガジンにご登録ください。 詳細はコチラ▶

■東京センターの利用
　在学生・教職員の方はもちろん、卒業後も東京センターを利
用することができます。卒業生向けの勉強会・セミナーや交流
イベント、教室の貸出（一部有償）等を行っており、
テレワークなどでお気軽にお立ち寄りください。

卒業記念特別号

発行日：２０23年3月20日
発行：関西大学広報委員会
〒５６４-８６８０ 大阪府吹田市山手町３-３-３５
電話：０６-６３６８-１１２１（大代表）

感染拡大予防策を講じた上で、取材や制作を行っています。



～コロナ禍の関大生活の思い出～

留学生から見た
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学に入学してから驚いたことは2つあり
ます。1つ目は女子寮でのお風呂です。

私の国ではシャワーで済ませることが多く、み
んなで一緒に湯船に入る風習はなかったので
本当に驚きました。2つ目は言葉です。入学前は
独学で標準語を覚えていましたが、今は自
然と関西弁を使っています。最近は、敬語を
話さなければいけない場面が多く、その話し
方が分からず少し困っているところです。
　また私はフィルムカメラを持って、さまざま
なところに出掛けるのが好きです。京都なら河原
町通り付近の風景（写真　）がお気に入りで、キャ
ンパスの中ならたくさんの人が集まる悠久の庭
（写真　）や、スターバックスコーヒー近くの銀杏
並木（写真　）がお薦めのスポットです。是非、皆
さんにもこの風景を見てほしいと思います。
　将来は公認心理師になるのが夢です。こ
の思いは高校生の時から変わらず、大学卒
業後はイギリスで学びを深めます。アジア
圏ではカウセリングやセラピーに抵抗感を
持つ方が多い印象を受けますが、欧米のよ
うに、アジア圏でもセラピーを誰もがいつで
も活用できるものにしたいと思います。
　母国を離れて生活していると、相談に乗って
くれる家族がいなくてつらいこともありますが、
その時は自分が成し遂げたい目標を思い出し
てもうひと頑張りしています。
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は中国の災害があまりない地域で育っ
たため、被災経験はありませんが、親戚

が1976年の唐山地震で被害に遭ったことか
ら、私の家族は防災に関心を持っていました。ま
た、昔、父が日本に留学していたこともあり、日
本に縁があったので留学を決めました。
　近藤誠司先生のゼミでは、ケーブルテレビ
やラジオなどのメディアを利用して防災情報
を発信していました。どのように伝えたら視聴
者の防災意識が高まるのかを考えながら話す
ことに難しさを感じましたが、楽しい経験でも
ありました。
　卒業論文のテーマは「災害における聴覚障が
い者のコミュニケーションについて」です。この
テーマにしたのは、阪神・淡路大震災な
どの大規模災害では高齢者や障がいが
ある方などの要救護者の死者数が多い
ことを知り、そのような人を救いたいと
思ったからで、そのために手話や点訳
の授業も履習しました。関大にはさま
ざまな授業があり、学びたいことは何
でも学べるところが魅力です。そして、
高槻ミューズキャンパスの魅力といえ
ば、冬になると西門に飾られるクリスマ
スツリーです（写真　）。毎年2階の階段
から写真を撮っていました。
 春からはイギリスの大学院に進学し、さ
らに防災を学びます。将来的にはまた日本に
戻ってきて博士号を取得したいです。
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が日本語を学びたいと思ったきっかけは
日本の小説や漫画です。翻訳されたも

のではなく、原作を読みたいと思い勉強を始め
ました。最初は日本の友達とSNSで会話をした
り、通話をしたりして日本語を学びました。
　日本に来てからは南千里国際プラザ寮で生
活していたので、マレーシア
やインドなどのいろいろな国
籍の人と友達になることができ
て本当に良かったと思っていま
す。留学生の友達とお互いの母
国料理を作ることもあり、お正月
にはキムチチゲやトックを振る舞
いました。他には神戸旅行（写真　）やクリス
マスパーティー、たこやきパーティーなどをし
たことも思い出です。国籍によって文化や価
値観が違うと言いますが共通点も多くあり、
コロナ禍でも支え合いながら楽しく日本での
生活を送ることができました。
　商学部では、ダイバーシティを生かした組
織をつくるにはどのようにしたら良いのかなど
について学んでいました。私は春から世界各
地に拠点を置く日本の半導体企業に就職す
るので、これまでの学びが生かせるのでは
ないかと考えています。今は、将来役立て
ばいいなと思い、中国語を勉強しています
が、せっかく日本にいるので日本の歴史も勉
強しようと思っています。
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韓国

は中国の大学院に進学後、以前日本を
旅行した時の感動が忘れられず、日本

への留学を決めました。研究内容はMaaS（AI
などのさまざまなテクノロジーを用いた次世
代交通サービス）で、暮らしやすい社会の実現
に向けて、環境都市工学部の秋山孝正先生の
下で勉強しました。関大の授業は研究発表や
先生への報告などアウトプットする機会が中国
の大学院よりも多く、学びが深まりました。一番
の思い出は昨年の10月に北海道で行われた
学会で、都市での交通手段の使い放題プラン
が市民に与える影響などについて発表したこ
とです。大勢の先生の前で話すのは緊張しまし
たが、研究室の仲間と共に成功させることがで
きてうれしかったです。
　以前は困難な状況に陥った時にはすぐに諦
めてしまいましたが、日本に来てからは「もっと
頑張ろう」と諦めずに前に進めるようになりまし
た。このように変わることができたのも秋山先
生が熱心に研究に取り組む姿を真近で見るこ
とができたからです。先生は研究のこ
とだけでなく日本語なども丁寧に教
えてくださり、何度も助けてください
ました。
　4月からは日本の自動車部
品メーカーで働きます。もっ
と日本語をうまく話せるよう
に勉強して、同期に負けな
いように頑張ります。
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社会安全学部

社会学部

董 懿文 さん
ドン　　  イーウエン

商学部

理工学研究科

1

　今年、関大を卒業する留学生は、学生生活の大半がコロナ禍でした。そのような中でどのよ
うに学びを深めていたのでしょうか。日本での印象的な思い出や一生懸命に取り組んだこと、
関大の好きなところ、今後の目標などを尋ねました。
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1 札幌中心市街地

蔡 一然 さん
サイ　　   イチゼン

柳 彩願 さん
ユ　　    チエウオン

董 亮 さん
トウ　    リヨウ
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～コロナ禍の関大生活の思い出～

留学生から見た
関大

間健康学部は面白い授業が多くて楽し
い時間を過ごせました。1年次に授業

の一環で実施したクリスマスパーティーは、学
生が企画や演出を全て考え、地域住民の方々
にも協力していただいて開催することができ、
いろいろな人と話し合う良い機会となりまし
た。企画の途中で安田忠典先生が「障がいが
ある方や高齢者、子どもなどみんなが楽しめる
工夫が必要です」と私たちが気付いていない
視点からアドバイスをくださり、そのおかげで
提供するカレーは甘口と辛口の2種類を選択
できるようにしたり、カップケーキをキャンパス
内の食堂で作ったりするなど、さまざまな立場
の方が楽しめるようにしました。
　また手話の授業も、面白かったので一生
懸命勉強しました ！ コロナ禍のためオンライ
ン授業でしたが、対面であればみんなと交流
できてもっと楽しかったのかなと思います。
　ゼミでの思い出もたくさんあります。ゼミは
家族みたいな存在で、ゼミのある日は山縣文
治先生が作ってくださった昼食をみんなで食
べ（写真　　）、山縣先生の誕生日にはフルー
ツがたくさん乗ったケーキを私たちが作って
お祝いしました。
　4月からは大学院で家族
福祉を学びます。中国は福
祉の文化があまり根付いて
いないので、どうしたら母国
の福祉制度が良くなるのか
を考えていきたいです。
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学生活の思い出といえば、1年次から始
めた国際部学生スタッフのアルバイト

です。仕事をしながらさまざまな人と関わるこ
とができました。
　関大で台湾人の友達ができたことや国
際部に来る中国人学生と会話ができたら
役立つのではないかという思いから中国
語に興味を持ち、2年次の秋学期に台湾
へ留学しました。留学先で知り合って2
週間程の台湾人のルームメイトが帰省
することを知った時には、「もっと中国語
をうまく話したいから、私も一緒に連れて行っ
て」とお願いをして、その子の実家に行き、親戚
とのBBQや天体観測を一緒に楽しみました。や
りたいと思ったらやらずにはいられない性格な
ので、やらないで後悔するよりやってから感じ
てみた方がいいと思っています。
　関大にはさまざまな人がいていろいろな分
野の授業があります。大学入学前までは今見
えていることだけで判断をしていましたが、最
近は物事を多角的に見られるようになりまし
た。特に韓国語で韓国文化を学ぶ授業は違う
視点で母国を見ることができ、履修して良かっ
たと思っています。
　大学生活は受け身でいると何も得ないま
ま終わってしまいます。自分自身を見つめ、自
分のやりたいことを考えて、行動した大学生
活は本当に充実していました。
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は中学生のころから日本のアニメ文化に興味が
あり、もっと学びたいという思いから日本への留

学を決めました。留学生別科での授業は日本語の読解
が難しく、悩んでいるうちにどんどん先へ進むのでつら
い日々を過ごしましたが、今思うと日本語の上達に効果
があったと思います。
　日本での一番の思い出は2021年の6月にレジデント・
アシスタントの方と六甲山に登ったことです。この年はオ
ンライン授業ばかりで運動不足だったので疲れました
が、登り切った時は達成感がありました。
　春からは経済学部に進学し、母国で会社を経営して
いる父の役に立てるよう一生懸命勉強します。

留学生別科

蔡 昊 さん
サイ　　 コウ
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は、自分が納得できる人生に変えるためには、
もう一度勉強し直す必要があると思い留学を決

意しました。今回の留学で初めて故郷を離れることとな
り、一人暮らしはできるのか、他の国の人たちと仲良く
できるのかなど最初は不安だらけでした。ですが、いざ
留学生別科に入学してみるとレジデント・アシスタント
の方々が企画してくれたイベントなどもあり、周りの人
たちと打ち解けることができました。
　外国語は努力をすれば話せるようになります。上達す
る秘訣は現地の人と会話をすることです。私はこれから
も自分の理想に近づくために努力し続けます。
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本語も話せるようになりたかったからです。初めて
留学生別科に来た日に、みんなが日本語をペラペラ話し
ていることに驚き、ついていけるか不安に感じましたが、
後で、その方々は日本人のレジデント・アシスタントだと
分かりました。彼らは本当に優しくたくさん助けてくださ
いました。
　不安だった日本語は、アニメやドラマを見たり、母と日
本語で会話したりして定型の文法などが分かるようにな
り、友達と会話ができるくらいにまで上達しました。春か
らは商学部で会計について学びます。まずは日商簿記検
定に合格したいです。

留学生別科

留

留学生別科を修了し、春から関西大学に入学する留学生別科生にも
南千里国際プラザでの思い出や今後の目標を尋ねました。

21

安 ホウン さん
アン

朱 娜 さん
シユ　      ナ

2

中国

程 泳力 さん
テイ　　 エイ　 リキ

留学生別科
中国

加藤 誠希 さん
カトウ　　　　 マサキ

留学生別科
香港

楊 興海 さん
ヨウ　　 コウ　 カイ 留

学
生
別
科
だ
か
ら

乗
り
越
え
ら
れ
た
コ
ロ
ナ
禍

学直後はオンライン授業だったこともあり、一人
きりで寂しかったのですが、留学生別科でいろい

ろな人と出会い良い友達を作ることができました。コロ
ナが少し落ち着いた時に友達と日本橋などにご飯を食
べに行き、ようやく日本を楽しむことができました。
　外国語の習得には会話することが一番の近道だと思
います。友達の話を聞いて、単語の意味や話し方を学び、
自分にも生かせるように練習し、会話で実践してみるこ
とで自分のスキルが上がりました。
　春からは資格取得や読書をして、専門的な知識を深
めて、友達ともっと会話をしたいです。

留学生別科

留

中国
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　メディアやニュースを通して耳にする機会が増えた「社会保障制度」。
　アンケート調査で「社会保障制度」と「2040年問題」について学生の皆さんに尋ねたところ、
今回のアンケートをきっかけに、自ら調べ、考えた様子がうかがえました。
　この誌面を見る皆さんにとって、知識を得るとともに将来を考える機会になればと思います。

「社会保障制度」は、
約6割の学生が
よく知らないという
結果がでました。

「2040年問題」は、
約9割の学生が

よく知りませんでした。

給与明細を
見てみよう！

★出産育児一時金
★出産手当金
★育児休業給付金

★教育訓練給付
★失業等給付

例えばこんな給付を受けられます

　社会人になると毎月の給与か
ら、健康保険料、雇用保険料、年金
保険料、介護保険料（40歳から）等
が控除されます。

　皆さんにとって分かりやすい
のは、社会保険に加入している
と、病院で受診する時、費用が  
　　　　  で済むことです。3割負担

17年後の2040年を
想像してみましょう
　皆さんが30代後半～40代前
半になり、自分の体調に変化を
感じたり、家族の介護を考えた
りする年代です。

PROFESSOR’S COMMENTS
次回のテーマは…「カーボンニュートラルって何だろう？」
　今、世界では地球温暖化をはじめとした環境問題の解決に向けた
取り組みが盛んに行われています。4月号の関大誌上教室では、世界
的に重要視されている「カーボンニュートラル」について、その意味や
SDGsとの関係性、本学の取り組みなどを紹介します。

多くの若者にとって、“自分には当分関係ない制度”が社会
保障です。健康保険等でずっと制度に守られてきたのに、基礎
年金番号通知書とともに届いた国民年金保険料納付書の印
象から、“金銭的負担が大きい迷惑な制度”と認識している人

もいるでしょう。
社会保障には、困窮している人を社会で「連帯」して支える

という面があります。そして同時に、私たちが自らを助けるため
の「自助」の面があります。転ばぬ先のつえのような公的な仕
組みは、過去から未来の自分のための制度であり、みんなのた
めの制度として設計されています。だからこそ、制度維持のた

めの費用負担が求められ、もしもの時にさまざまな給付を受け
ることができるのです。
これからの人生には、病気やけがに加えて、障がいや死亡、
出産や育児、失業や労災、介護など、さまざまなライフイベント
が待ち構えています。最寄りの役所を通じて、社会保障制度に
アクセスできることを、知っていてください。

経済学部　佐藤雅代教授

（厚生労働省ウェブサイト（https://www.mhlw.go.jp/stf/newpage_21479.html）より抜粋して引用し原稿の一部を編集）

（厚生労働省ウェブサイト（https://www.mhlw.go.jp/stf/newpage_21483.html）より抜粋して引用し原稿の一部を編集）

社 会 保 障 制 度
ってる 　　いたことある知 聞

皆さんは 「社会保障制度」 についてどの程度知っていますか。
質 問

回 答

人に説明ができるくらい知っている

人に説明することは難しいが、自分
の中では理解しているつもり
「社会保障制度」という言葉を聞い
たことはあるが内容は知らない

知らない

（人）0 50 100 150

皆さんは「2040年問題」について知っていますか。
質 問

回 答

人に説明ができるくらい知っている

人に説明することは難しいが、自分
の中では理解しているつもり
「2040年問題」という言葉を聞い
たことはあるが内容は知らない

知らない

（人）0 50 100 150

社会保障制度は、国民の「安心」や生活の「安定」を支えるセーフティネット。
社会保険、社会福祉、公的扶助、保健医療・公衆衛生からなり、
人々の生活を生涯にわたって支えるもの。

「社会保障制度」 とは

　国民が病気、けが、出産、死亡、老齢、障がい、失業など生活の困難をもたら
すいろいろな事故（保険事故）に遭遇した場合に一定の給付を行い、その生活の
安定を図ることを目的とした強制加入の保険制度。

社会保険（年金・医療・介護）1

多様な就労・社会参加の環境整備1

健康寿命の延伸2

医療・福祉サービスの改革による生産性の向上3

給付と負担の見直し等による社会保障の持続可能性の確保4

　障がい者、母子家庭など社会生活をする上でさまざまなハンディキャップを
負っている国民が、そのハンディキャップを克服して、安心して社会生活を営め
るよう、公的な支援を行う制度。

社会福祉2

　生活に困窮する国民に対して、最低
限度の生活を保障し、自立を助けよう
とする制度。

公的扶助3
　国民が健康に生活できるようさまざ
まな事項についての予防、衛生のため
の制度。

保健医療・公衆衛生4

「2040年問題」について知っていることを尋ねる質問では、

「2040年問題」の概要
少子化による急速な人口減少と1971年～74年生まれの団塊ジュニア世代が
高齢者（65歳以上）になることで、高齢者人口が最大となる2040年ごろに、
日本社会が直面すると予測されている内政上の危機のこと。

などの回答がありました。

　2040年を展望すると、高齢者の人口の伸びは落ち着き、現役世代（担い手）が急減するため、社会保障の面では「総就業者数の増加」
とともに、「より少ない人手でも回る医療・福祉の現場を実現」することが必要であり、今後、国民誰もが、より長く、元気に活躍できるよう、
以下の取り組みを進めることとされました。

◎ アンケート期間：  2022年11月29日～12月13日
　 対象：学生　回答者数：257人

　1971年から1974年の第二次ベビーブームに生まれ
た方が65歳から70歳となるため少子高齢化が進み、
65歳以上の高齢者人口がピークになることで、労働人口
の激減による労働力不足の深刻化や年金、医療費など
の社会保障費の増大などが起こりうる。 法学部2年次生

　団塊ジュニア世代の高齢化が急速に加速するため、
介護人材の不足や医療現場における人材
不足が深刻になる。 文学部3年次生
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なるほど・ザ・関大！

君に贈る1冊
~卒業記念 学長と副学長5人の選書~

　本学は毎年、学長と大手書店が協力して「新入生に贈る100冊」を選定し発表する
唯一の大学です。これは１年次生が本を友とし、大学生活を実りあるものにするため
です。そして今回は卒業する皆さんの門出を祝い、前田裕学長と5人の副学長に卒業
記念として「お薦めの1冊」を選んでもらいました。さあ、新しい人生ヘ ！

岩波書店（岩波新書）
1965年

出 版 社

出 版 年

　ロシアのウクラ
イナ侵攻に伴い

、核兵

器使用の懸念が
高まった。核兵器

禁止

条約に背を向け
、米国との核共

有すら

口にする日本が
最も耳を傾けるべ

きは、

核が用いられた
現場の声ではな

いだろ

うか。「ピカは人
が落とさにゃ落ち

てこん

」―60年前に大
江が書き取ったこ

の言

葉を、核兵器を廃
絶する世代となり

得る

皆さんに届けたい
。

ひとこと

大津留 智恵子  副学長

ヒ
ロ
シ
マ・ノ
ー
ト

中央公論社（中公文庫）
1991年

出 版 社

出 版 年

　中国の明清交
替を背景とした

司馬遼さん最後
の長編小説。あ

とがきに出てく
るお一人と縁が

あって個人的に
思い入れのある

作品。

ひとこと

藤田 髙夫  副学長

韃
靼
疾
風
録

だ
っ
　 た
ん

　 し
っ
　 ぷ
う

　 ろ
く

（
上
） （
下
）

岩波書店（岩波新書）
1940年

出 版 社

出 版 年

　自分の人生に
最も影響を与え

た本を尋ねられ
たら、この本だと

迷わず即答でき
る。最初に読ん

だのは高校生の
頃だが、自分に

生まれてきて良
かったと思えた

。

何度か読み直し
ているが、年齢や

境遇に応じた学
びがある。

ひとこと

高橋 智幸  副学長

禅
と
日
本
文
化

光文社
2022年

出 版 社

出 版 年

　日々は悩むこ
との連続です。

もし、自

分自身が何も行
動しないと、夜寝

る前

にがっかりする
のは自分である

。筆者

は苦境に陥った
時の「管制塔」

となる

「アルゴリズム
」つまり「問題を

解決す

るための処理手
段」について興

味深

い解説をしている
。

ひとこと

山本 秀樹  副学長

と
な
り
の

ア
ル
ゴ
リ
ズ
ム

自
分
で
答
え
を
出
す
た
め
の

デ
ー
タ
サ
イ
エ
ン
ス
思
考

岩波書店
1996年

出 版 社

出 版 年

　「心の扉は内
側からしかひらか

れない」。

　援助に関わる
者が常に大事に

している姿勢で
す。

ひとこと

岡田 忠克  副学長

教
育
力
の
原
点

家
庭
学
校
と
少
年
た
ち

ディスカヴァー・トゥエンティワン
2016年

出 版 社

出 版 年

マ
シ
ュ
ー・サ
イ
ド （
有
枝 

春 

訳
）

大
江 

健
三
郎

谷 

昌
恒

鈴
木 

大
拙 （
北
川 

桃
雄 

訳
）

司
馬 

遼
太
郎

篠
田 

裕
之

失
敗
の
科
学

失
敗
か
ら
学
習
す
る
組
織
、

学
習
で
き
な
い
組
織

　これまでの日
本の社会は、ど

ち

らかというと失敗
を否定的にとら

えていました。し
かしこの一冊は

逆です。私自身
の若いときの経

験からしても、そ
れは次への挑戦

の一歩となりま
す。どうぞ失敗

を

大切に。

ひとこと

前田 裕  学長

書籍名 書籍名 書籍名 書籍名 書籍名 書籍名
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　卒業・修了おめでとうございます。皆さんは
激動の時期に大学・大学院を経験しました。コ
ロナ禍。福島沖と能登半島の地震。世界規模で
の異常気象。日本でもこれまでにない水害が多
発しています。また、ロシアによるウクライナ侵
攻によって世界のエネルギー事情と安全環境
は激変しました。これからも社会と環境は変わ
り続けていくでしょう。社会安全学部・研究科で
皆さんは想定外の状況に対応することを学び
ました。その学びを生かして変化する社会によ
り良く対応し明るい未来に向かってください。

（学部長　土田昭司教授）

ご卒業おめでとうございます。
このコーナーでは、各学部・研究科・併設校の活動やメッセージを掲載しています。学部・研究科・併設校トピックス

　商学部の卒業生の皆さん、ご卒業おめでとう
ございます。
　皆さんは大学生活の大半をコロナ禍の中で
過ごすことになり、遠隔授業の受講など当初思
い描いていた大学生活ではなかったと思いま
す。しかし、コロナ禍は、在宅勤務の拡大など今
後の働き方だけでなく、社会の在り方にも大き
な変化をもたらしました。一見、この変化は悲観
的に考えられがちですが、チャンスと捉えること
もできます。社会の変化は常にチャンスに遭遇
する機会をもたらします。このチャンスを逃さな
いでください。      　（学部長　岸谷和広教授）

不確実性の時代を生きる 柔軟に対応できる力を信じて活躍を ！大切な思い出は人生の道しるべ

卒業生の皆さんへ 激変する時代により良く対応できることをいざ、漕ぎいでん

チャンス到来

ご卒業おめでとうございます

たまには俯瞰してみよう

ご卒業・修了する皆さんへ

たゆまぬ学びを

社会学部／社会学研究科

社会安全学部／社会安全研究科

商学部／商学研究科経済学部／経済学研究科文学部／法学部／法学研究科

人間健康学部／人間健康研究科外国語学部／外国語教育学研究科政策創造学部／ガバナンス研究科 総合情報学部／総合情報学研究科

文学研究科
東アジア文化研究科

システム理工学部・環境都市工学部・化学生命工学部／理工学研究科

　卒業生、修了生の皆さん、おめでとうござい
ます。現代は、不確実性の時代であると言われ
ています。このような時代を生き抜くには、「予想
外」の事態に対処できる能力を身に付ける必要
があります。といっても、特別なことを何かしな
ければならないというわけではありません。ど
れだけ事前に努力しても、「予想外」の事態は必
ず発生する。そのことを常に意識しておけば、目
先の結果に一喜一憂することなく、長い目でみ
て成功する可能性を高めていくことができるは
ずです。

（入試主任　中野徹也教授）

　卒業生、修了生の皆さん、おめでとうござい
ます。
　人は外界の変化に応じて自分の反応を切り替
え、失敗から学び、他の選択や方法を考え出し、
多くの情報に注意し処理するという柔軟な能力
を持っています。皆さんがコロナ禍に直面したと
き、まさにそのような能力を駆使して困難を乗り
越えてきたことと思います。卒業や修了の日を迎
えたことは、困難に直面しても柔軟に問題解決
できた成果なのです。そして、皆さんがこの能力
を存分に発揮して、社会でもご活躍されることと
信じています。　　（学部長　関口理久子教授）

　卒業生・修了生の皆さん、おめでとうございま
す。人生100年時代を生きる皆さんは、この先、
これまでに学んできたことの何倍も何十倍も学
ぶことになるでしょう。過去に得た知識の中に
は、それ自体としては今後時代遅れで役に立た
なくなるものもあるでしょう。しかし、たとえそう
であっても、本学での学びを通して培ってこられ
た教養や専門知識は、今後のあらゆる学びの基
礎をなすとともに、より豊かで味わい深い人生の
糧となるはずです。皆さんの今後のご活躍とご
多幸をお祈りいたします。

（学部長　多賀太教授）

　ご卒業、誠におめでとうございます。社会的
事象を論理の道筋で深く探究する思考方法と
幅広い横断的な知識や技能は、現代社会におけ
る変革の荒波を乗り切る大きな武器になります。
ＶＵＣＡの時代にあって、確かな知識に裏付けられ
た明確な指針が大切になります。
　また、学外の活動やサークルで築いた人脈も
大いに生きると思います。学生時代にお世話にな
り応援してくれた方々の思いを胸に、初心を忘れ
ずに、社会人として大いに羽ばたいてください。

（副学部長　石田成則教授）

　理工系３学部および理工学研究科の皆さん、
卒業・修了おめでとうございます。この１年間は
卒業論文や修士論文の執筆に向けて研究室に
入り浸り、日々研究に励まれたことと思います。
　皆さんが取り組んだ「研究」という活動は、皆
さん自身で解決すべき課題を設定し、まだ誰も
答えを知らない未知の領域を探求するという苦
しくも楽しいものであったと思います。さて、その
中で皆さんは何回壁に直面しましたか？そして、
その壁をどのようにして乗り越えましたか？
　物事がうまくいかないと、人はどうしても目先

　卒業生、修了生の皆さん、おめでとうござい
ます。
　皆さんは、歴史に残る出来事の中を関西大学で
過ごし、その日々に自分と向き合って勉学に励みな
がら、これからの複雑で予測不能な時代を生き抜
く力を十分培ったと思います。人生の壁を前にした
時、卒業論文に手を触れてみてください。あの時の
考え、思い、先生、友達…溢れる思い出から、その時
のあなたに必要なヒントが得られるはずです。何物
にも代えがたいあなただけの経験が、あなたを支
えてくれます。自信をもって生きていってください。

（副学部長　土居潤子教授）

　卒業・修了おめでとうございます。学部生の皆
さんは、コロナ禍の始まりで留学が突然中止に
なったり途中帰国せざるを得なくなったりと、大変
な経験をされたことと思います。研究科の皆さん
も、先行きが不透明な中入学され、研究活動に多
くの不自由が伴ったことでしょう。しかし、そのよ
うな試練を乗り越えて今日を迎えた皆さんは、入
学時より比べものにならないほど大きく成長され
ていることでしょう。ぜひ、本学で学んだことを糧
に、社会に漕ぎ出していってください。
　Bon voyage!

（副学部長　池田真生子教授）

　卒業生・修了生の皆さん、ご卒業おめでとうご
ざいます。
　振り返ると大変な大学生活だったと思います。
ぜひこの経験をポジティブに捉えて、今後も起こ
り得る不確実な状況に対応してください。ここか
らは前を向いて、人間健康学部での学びを生か
して、それぞれのステージで新しい景色を目指し
ましょう。まずは健康に留意し、あなたのLife（命・
くらし・人生）を大切にしつつ、果敢に挑戦してく
ださい。皆さんが明るい未来を切り開かれるこ
とを願っています。

（副学部長　福田公教准教授）

　卒業生の皆さん、おめでとうございます。大学
生活の大半がコロナの影響を受ける中、皆さん
一人一人が、今できることを考え、実践し、社会
の変化に見事に対応されました。素晴らしいこと
と思います。皆さんがこれから羽ばたいていく社
会は、コロナ前とは大きく異なる社会です。
　しかし皆さんは、幸いにもコロナ前を知らない
世代です。そして学生時代から、すでにwithコロ
ナに順応してきた世代です。そのアドバンテージ
を存分に発揮して、社会でも活躍していくことを
期待しています。

（学部長　名取良太教授）

の問題を解決することにとらわれてしまい、問題
の本質や本来の目的を見失いがちになってしま
います。研究室で先輩や指導教員とディスカッ
ションしているうちに、「そもそも何のためにこの
問題を解決する必要があるのだろうか？」となっ
てしまったことはありませんか？
　社会人として新たな生活をスタートさせる皆
さんは仕事だけでなくさまざまな場面で困難に
直面することと思います。そのとき、目先の問題
だけにとらわれず、自分を含めたその問題に関
わる環境を俯瞰的に捉えてみてください。例え

るなら、自分が主人公キャラクターであるRPG
の中で何かの問題に直面しており、あなたがそ
の主人公キャラクターを操作するプレイヤーとし
てRPGの世界を俯瞰している状態です。自分を
客観視すること、ゲームのログのように自らの行
動を振り返ることはさまざまな問題を解決する
のに役立つと思います。
　大学生活で培った自分というキャラクターを
俯瞰的に操り、新たな世界で活躍されることを
期待しています。
（システム理工学部　副学部長　徳丸正孝教授）

貴重なことは何なのか
　皆さんの修了に祝意を表する季節となりまし
た。光陰矢の如し。ただ、法科大学院修了、司法
試験合格など、何ほどのこともありません。そん
なことは人間の価値に関係ないからです。実る
ほど頭を垂れる稲穂かな。成功に自惚れない
で。人間万事塞翁が馬、禍福は糾える縄の如
し。失敗に卑下しないで。人生楽ありゃ苦もあ
るさ。くじけりゃ跡には何もない。後から来たの
に追い越され、泣くのが嫌ならさぁ歩け。地に
足を着け、心折れず、前に進んでください。千里
の道も一歩から始まることを信じよう。皆さん
の未来に幸多からんことを祈ります。

（研究科長　下村正明教授）

法科大学院

　12月16日、本校アリーナにて中等部高等部吹
奏楽部による「第12回クリスマスコンサート」を開
催しました。例年、初等部の皆さんをアリーナに迎
えていますが、昨年と一昨年は教室での映像鑑
賞だったため、生演奏の披露は3年ぶりでした。演
奏に合わせて自然と客席から手拍子や歌声があ
ふれ、改めて同じ空間でコンサートを創る良さを
実感しました。映像とのコラボや初等部生による
指揮体験などもあ
り、大盛り上がりの
時間となりました。
（吹奏楽部顧問
森広志教諭）

吹奏楽部によるクリスマスコンサートを開催しました

関西大学初等部・中等部・高等部

2023年3月31日をもって関西大学を去られる専任教育職員を紹介します。大変お世話になりました。ありがとうございました。

法学部

文学部

政策創造学部

外国語学部

人間健康学部

森本　哲郎
吉田　栄司
奥　　純
新谷　英治
橋本　行史
奥田　隆一
八島　智子
𠮷澤　清美
三浦　敏弘

総合情報学部

社会安全学部

システム理工学部
環境都市工学部

木谷　晋市
久保田真弓
桑原　尚史
吉田　宣章
安部　誠治
西村　弘
山川　栄樹
倉田　純一
秋山　孝正

環境都市工学部

化学生命工学部

法務研究科

石垣　𣳾輔
河原　秀久
田村　裕
山出　和弘
今西　康人
川合　昌幸
森　　宏司

（敬称略）
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留学生から見た関大 
～コロナ禍の関大生活の思い出～

編集後記
　今月号は卒業記念特別号として、卒業生の皆さんへのメッセージを掲載しています。特集では留学生にスポットを当て、学生生活の思い出を
語っていただきました。話を聞いていると、日本留学を志した思いはさまざまでしたが、共通する思いは積極的に勉強しようとする姿勢でした。
コロナ禍での学生生活で多々ご苦労はあったと思いますが、何事にも挑戦する気持ち、挫けない気持ちが、留学生の支えだったのだと、改めて
認識しました。これからの皆さんのご活躍を期待しています。 （広報課　木田勝也）

関大トピックス

いつかまた会いましょう 藪田 和広学長室長

　卒業生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。コロナ禍の学生生
活は、入学前に思い描いていたものとは全く違う、不安、孤独、忍耐、犠
牲の連続だったと思います。ウクライナの戦争もあり、嫌なニュースは
もうたくさん、と嘆いた人も多かったことでしょう。しかし、激動の学生
時代を乗り越えたことを、皆さんは誇りに思ったらよいと思います。
　大学で働いて35年の歳月が流れました。毎年、卒業式シーズンは
何ともいえない寂しさに包まれます。4年も経てば大半の学生諸君が

入れ替わってしまう、大学とはそういう場所であり、企業で働いていた
ならこんな寂しい思いはしなかったかもしれません。お世話になった
先生方の最終講義にも接し、寂しさは一層深まります。しかし卒業生
の皆さんは、そんな感傷につきあっていただく必要はありません。皆
さんがいつか母校に立ち寄っていただくこと、それこそが私たち教職
員の最大の喜びだからです。皆さんの前途に幸多かれ。いつかまた会
いましょう。

卒業する皆さんへのお知らせ
フェンシング部の
宮津綾さんが
関西学生選手権で優勝
　昨年10月に開催された関
西学生選手権エペ個人戦にお
いて、フェンシング部の宮津綾
さん（シス理4）が優勝。本学と
しては、1972年以来実に50
年ぶりの快挙となりました。
　宮津さんは高校時代までス
ポーツチャンバラで世界一に
なった実力者。大学ではフェン
シングに転向して腕を磨きま
した。一昨年の同大会では11
位でしたが、「今大会は楽しむ
気持ちで臨みました」とのこ
と。できることを全力で突き進
んだ結果が優勝に結びついた
ようです。後輩たちには、コロ
ナ禍でも練習ができる環境を
大切にしてほしいと締めくくり
ました。

華麗な剣さばきで優勝した宮津選手
（写真提供：関大スポーツ編集局）

教職支援センター  電話：06-6368-0889問い合わせ先

■各種証明書の申請
　各種証明書（卒業・修了証明書、成績証明書等）は、卒業後
も発行可能です。キャリアセンター梅田オフィス、東京セン
ターでは、指定年度以降に入学された方の和文卒業（修了）
証明書、和文成績証明書の窓口受付のみ行っています。
　詳細は、「各種証明書の申請（卒業生・修了生の方へ）」の
ウェブサイトにてご確認ください。

■セミナーハウスの利用
　卒業後も、セミナーハウス「彦根荘（滋賀）」、「白馬栂池高
原ロッジ（長野）」、「六甲山荘（兵庫）」を利用することができ、
関西大学ウェブサイト「セミナーハウス」のページから、施設
概要や利用状況などの確認が可能です。
　利用を希望する方は、電話でお問い合わせください。

奨学支援グループ  電話：06-6368-1121（大代表）

■奨学金の返還
　奨学金の貸与を受けていた皆さん宛に、返還の期日が近
づくと「振替案内」などが送付されますので、住所・氏名・連
帯保証人等の変更があれば、変更届を提出してください。
　皆さんからの返還金は、後輩の奨学金としてすぐに利用
される仕組みとなっていることをご理解の上、延滞のないよ
う注意してください。

図書館メインカウンター  電話：06-6368-0266

■図書館の利用
　卒業後も手続きを行えば、図書館（総合図書館、高槻キャン
パス図書館、ミューズ大学図書館、堺キャンパス図書館）を利用
することができます。
　本人の住所確認書類（運転免許証、健康保険証、在留カード、
パスポートなど）と発行手数料1,000円をご持参の上、各図書
館にお申し出ください。
　詳しくは、図書館ウェブサイト「卒業生・学外の方へ」にてご確
認ください。

■梅田キャンパスの利用
　会員制の異業種交流サロン「KANDAI Me RISE倶楽部」や
ブックカフェ内に併設する起業支援拠点を利用することがで
きます。
　また、社会人向け大学院教育として「海外ビジネスマネジメ
ント講座」「会計専門職大学院社会人向けビジネス講座」など
を開講。もう少しライトに学びたい社会人へ向けた多様な学
びプログラム「オープンカレッジ」も開催しています。

問い合わせ先

■資格取得の支援
　各種資格取得を通して皆さんのリスキリングをサポートするため
に、一般の方より安価な卒業生料金で受講できる講座を多数開講
しています。詳細は、ウェブサイトをご確認ください。
　また、講座に関連した情報を公式Instagramで
発信していますので、ぜひご覧ください。

キャリアセンター  電話：06-6368-0162問い合わせ先

■「進路決定報告」と卒業後のサポート
　「進路決定報告」を未提出の方は、至急キャリアセンターまで報告して
ください。その際、「OBOG訪問の可否」については、後
輩をサポートするためにも、ぜひご協力をお願いします。
　また、卒業後に就職活動を続ける方に対しても、引き
続きサポートを行っていますので、お気軽にキャリアセ
ンターまでご相談ください。

東京センター  電話：03-3211-1670問い合わせ先

問い合わせ先 問い合わせ先 梅田キャンパス事務室  電話：06-4256-6436
（大学院関係は社会人学び直しオフィス(06-6368-3016）)

問い合わせ先 エクステンション・リードセンター  
電話：06-6368-0721 問い合わせ先 関西大学教育後援会

電話：06-6368-0055

詳細はコチラ▶
　様々な情報を配信しておりますので、
ぜひメールマガジンにご登録ください。 詳細はコチラ▶

■東京センターの利用
　在学生・教職員の方はもちろん、卒業後も東京センターを利
用することができます。卒業生向けの勉強会・セミナーや交流
イベント、教室の貸出（一部有償）等を行っており、
テレワークなどでお気軽にお立ち寄りください。

卒業記念特別号

発行日：２０23年3月20日
発行：関西大学広報委員会
〒５６４-８６８０ 大阪府吹田市山手町３-３-３５
電話：０６-６３６８-１１２１（大代表）

感染拡大予防策を講じた上で、取材や制作を行っています。


